

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes...	1	Peseta
Fuera, trimestre...	3	
Extranjero, id.	7	
Anuncios y comunicados...	á precios convencionales	

TORTOSA

Sabado 21 de Abril de 1900.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Num. 87

A EDUARDO

Cuántas y cuántas veces al coger cada día las cuartillas para esbozar un artículo ó reseñar un suceso se nos viene á las mientes tu recuerdo: cuántas y cuántas veces suspendemos nuestro labor para explicar una anécdota ó un suceso en que fuiste tú el protagonista. Y en todo ello y todas cuántas veces se nos viene á los labios tu nombre, recordamos con pena las innumerables ocasiones en que nos deleitaba tu grácejo al explicar la noticia del momento ó la intriga oculta ó el misterio de algún lance. Por que eso sí, sin ninguna pretensión, como quien nada oye ni en nada se fija sabíalo todo y todo lo husmeaba; era el verdadero periodista moderno. Discreto, afable, prodigando alabanzas á quien de ellas necesitaba, aconsejando al artista y protegiéndole siempre para conseguir mejor el favor del público; afanoso y diligente para noticiar á los lectores los detalles todos de las novedades y sucesos, retratando con una palabra ó con un detalle esta ó aquella personalidad, sabía de todos hacerse simpático, aun de aquellos á quienes hería con sus diatribas ó varapalos.

Era el alma de LA VERDAD como periódico noticiero y amigo de artistas. Fué en su vida nuestro compañero en la labor ingrata y pesada del periodismo y más que compañero hermano del alma.

Querido de todos, correspondía á tales afectos con toda su alma, y tal fe y entusiasmo profesaba á esta casa y á sus amigos, que aun en el trance fatal en que cayera herido por el plomo de los asesinos al defender la causa de Tortosa contra los viles y los canallas, abrazado á su hermano Guillermo, no pensaba en su preciosa vida, sino sobreponiéndose á sus dolores cuidaba de los demás heridos y no cesaba en sus gritos de que se salvase don Teodoro Gonzalez de la infame emboscada.

Por eso hoy al recordar la fecha triste y sangrienta de aquella noche, lágrimas de dolor y de coraje anegan nuestros ojos, y al dedicarte este pequeño recuerdo elevamos nuestras preces al Altísimo para que premie tu heroísmo y abnegación como le pedimos igualmente que ilumine á la justicia humana al

dictar su fallo castigando cual se merecen á los miserables autores de tan infames y sangrientos asesinatos.

D. EDUARDO SACANELLA VÍCTIMA DE LA TIRANÍA

La historia nos ofrece testimonios evidentes de que todas las tiranías dejan tras de sí tristes hueras



EDUARDO SACANELLA DOMINGO

(† 21 de Abril de 1899.)

EL MEJOR DE LOS AMIGOS. VILLENTE ASESINADO VÍCTIMA DE SU LEALTAD Y AMOR Á TORTOSA.

llas teñidas de sangre y de muerte: testigos de ello son Atenas, Esparta, Tebas, Siracusa y Roma.

Cuando los pueblos gimen bajo el odioso yugo de los tiranos, se hacen precisos el sacrificio y la abnegación para sacudir la dura servidumbre y la opresión, amparar el ejercicio de los derechos y defender el sagrado depósito de las leyes ho-

lladas por el cinismo y la procacidad de aquellos monstruos de la maldad y del crimen, que solo parecen haber nacido para ejercer el menguado papel de opresores y verdugos de las gentes honradas.

Por eso donde quiera que veais tiranos que de tal manera oprimen los pueblos, veréis también brotar los corazones magnánimos y los héroes siempre dispuestos á luchar por la perdida libertad y sacrificarse en aras de los sagrados principios sobre que estriban el orden, la moralidad y la justicia de las humanas

plomas que de esta verdad sociológica nos presenta la historia de todas las naciones y de muchas ciudades famosas por las tiranías que sufrieron en los tiempos antiguos, medievales y modernos.

Pero, concretándonos á nuestra amada Tortosa, vemos en ella realizado el mismo fenómeno sociológico cuando gemía bajo la odiosa y malhadada tiranía de la forasteralla criminal que aquí se albergaba, cual raza fugitiva y maldita para vejarlo y atropellarlo todo, moral, justicia, derechos, leyes, honras, intereses, individuos y reputaciones.

Este estado ignominioso no podía continuar. Cuando las iniquidades llegan á su limite, suele con frecuencia acercarse la ansiada hora de la libertad y la redención de los pueblos. Entonces se hacen precisos el esfuerzo supremo y el sacrificio de los nobles corazones y de los héroes para romper las duras cadenas de la tiranía, en cuya contienda suelen perderse vidas preciadas y generosas que los tiranos sacrifican en las aras funestas de su maldad.

Esto ocurrió en Tortosa el luctuoso día 16 de Abril de 1899, de triste recordación y desconsuelo. El honrado pueblo tortosino, cansado de verse atropellado, escarnecido y robado, quería sacudir el ominoso yugo de la pérdida forasteralla, y al efecto acudió á los comicios, defendiendo en las urnas electorales á su querido candidato D. Teodoro Gonzalez que era la genuina representación de sus patrióticas aspiraciones.

La victoria estaba de parte del Sr. Gonzalez. La forasteralla capitaneada por el jefe de los ladrones y asesinos D. Agustín Monner Mauricio, viéndose derrotada y previendo su ruina, en su desesperación, apeló al crimen como todos los tiranos para librarse de su caída, y apostando á sus sicarios en las Casas Consistoriales, estos malvados dispararon sus armas contra el pueblo indefenso que acudió á cumplir sus deberes patrióticos al amparo de la ley.

El crimen estaba consumado. ¡Cobardes y canallas! Las balas hirieron gravemente, entre otros, que son conocidos, á nuestro queridísimo amigo y compañero de redacción D. Eduardo Sacanella Domingo, quien, entre dolores mortales, falleció hoy hace un año, víctima de su lealtad y patriotismo.

Seríamos prolijos si pretendiéramos citar los innumerables ejem-

La muerte del Sr. Sacanella y de más compañeros de infortunio, llenó de indignación y de luto la ciudad.

Los malvados, con su crimen, se cubrieron de eterna ignominia; pero Tortosa había triunfado, sacudiendo el maldito yugo de la *forasteralla* criminal.

Al recordar la muerte de nuestro infortunado amigo, dedicamos a su memoria una oración empapada en lágrimas como tributo de cariño y gratitud a esa víctima heroica de aquella sangrienta jornada que libró a Tortosa de la más odiosa y perversa de las tiranías.

RECUERDO

Al inolvidable amigo Eduardo Sacanella

El punzante dolor, la pena ruda, son tristes flores que marchita el tiempo; mas, al caer cual perfumada nieve, sobre la tierra sus hermosos pétalos, si el calor del cariño les acoge, si el puro raudal del sentimiento que el corazón nutrió con llanto amargo reciben el fecundo y dulce riego, brota allí mismo poderoso y fuerte el saucio inmarcesible del recuerdo, a cuya sombra el corazón recibe las plácidas caricias del consuelo.

Y al evocar los mánes de los seres que a nuestro amor arrebatados fueron por la muerte implacable, forja el alma la ilusión, hija pura del deseo, de que aún existen los que tanto amamos y a nuestro lado están; de que no han muerto!

Así tú, pobre Eduardo, a quien infames, cobardes sin honor la tumba abrieron, hoy, ya cerrada la cruenta herida que desgarró, a tu muerte, nuestro pecho, en él brotar hiciste con tu sangre el saucio inmarcesible del recuerdo a cuya grata sombra, a nuestro lado, sin apartarte un día ni un momento te miramos, cual siempre cariñoso, como siempre leal, honrado y bueno, sin que el olvido tu memoria vele, porque, para nosotros, tú no has muerto!

¡Duerme en paz, pobre amigo, que tu nombre lleva en su corazón grabado UN PUEBLO!!

CECILIO MIQUEL.

Tarragona 20-4-900

DOS CUARTILLAS

Recordamos la luctuosa fecha, y el corazón se sobrecoge espantado, como si aun viéramos en el cobil a las fieras que acometen al pueblo indefenso, y como si creyéramos percibir la sangre caliente de nuestros pobres amigos, que rubricaron con ella, a imitación de los héroes legendarios de nuestra historia patria, su amor al pueblo de Tortosa.

¡Triste aniversario que hace asomar las lágrimas a nuestros ojos y la oración a nuestros labios, como el tributo más digno que podemos ofrecer a los mártires del patriotismo!

No se borrarán tan fácilmente de nuestras memorias los sucesos de aquel día. Una muchedumbre compacta, genuina representación de esta nobilísima ciudad, recorre, allá al promediar la tarde, nuestras

calles y plazas vitoreando frenéticamente al candidato vencedor. Todavía el sol espléndido de los días primaverales, baña con sus rayos de oro las almenadas torres y la cúpula de nuestra gótica Seo, y aun pían los gorriones en las copas de los álamos; más que otra cosa, diríase que se celebra una de esas grandes festividades que ponen en conmoción a los pueblos.

Fausto es el acontecimiento. Después de una titánica lucha, vamos a sacudir el yugo de políticos mercenarios; se acerca el instante en que el voto popular triunfe del caciquismo, y todos saludan entusiasmados la redención de nuestra ciudad querida.

La lucha ha sido pacífica y legal y el fallo inapelable, porque unánime la gente honrada, ha proclamado por su representante en Cortes, al tortosino ilustre que como hombre público, no ha hecho más que favorecer los intereses de su *patria chica*, dotándola de tantas y tan importantes mejoras, que su nombre, apesar de las bajas pasiones y aunque la vil *forasteralla* haya tratado de denigrarle con diatribas rufanescas, por encima de toda esta escoria, haciendo enmudecer a la estultez y a la envidia, ocupará el lugar distinguido de los hijos predilectos de la ciudad de la Virgen de la Cinta.

Pero avanzan las sombras de la noche, y los miserables que se han enriquecido a expensas de este sufrido pueblo, apelarán al crimen por no abandonar el botín que explotaban con un cinismo sin ejemplo. El ardid está tramado; los asesinos se parapetan; con toda premeditación y alevosía preparan la emboscada; la oscuridad les protege, y el no tener conciencia les hace encarar las carabinas contra un grupo de indefensos ciudadanos, que en actitud pacífica piden que se cumpla la ley.

Noche de horrores aquella. Con la rabia feroz de los tigres sanguinarios, los esbirros municipales descargan sus armas a boca de jarro. Y una y dos y cien veces lo repiten, sin que los ayes de los moribundos les muevan a lástima, y sin detenerles la tremenda responsabilidad que ante Dios y ante los hombres contraían.

¡Canallas! Y aun hoy tratan de desvirtuar los hechos, como si se pudiera engañar a la justicia y como si cuatro desalmados pudiesen imponerse a todo un pueblo, que no cejará pidiendo se imponga el condigno castigo a los perversos autores y cómplices de los asesinatos del 16 de Abril.

¡Duerman el sueño eterno de los justos nuestros llorados amigos! Nunca les podremos olvidar, pues en nuestra retina está grabada su imagen y este recuerdo aviva el cariño, así como en la de sus asesinos, es la sombra espantable de Abel que les perseguirá como un remordimiento eterno.

RÁPIDA

A la memoria del malogrado

Eduardo Sacanella Domingo

Un any fa ja que 'l plom de l' assassino en ton cor obrigué mortal ferida que al sepulcre 't poria; un any que 't ploran tos amichs, los companys y ta familiar

Aniversari trist; dias de llágrimas y d' odís y recorts que al cor indignan... dias de dol que al poble de Tortosa costaren tanta sang y tantas víctimas!

Un any fa ja que l' odi d' uns cuants tigres prepará la emboscada fratricida ahont deixares ta sang y ta existencia, y encara creu l' ardenta fantasía escotar los gemechs dels que espiraren portant lo lema "patria", per insignia!

Un any fa ja que 'l plom de l' assassino e: ton cos obrigué mortal ferida, ¡descansa en pau amich, que 'ls que aqui quedan per venjarte sabrán trobar justicia!

A EDUARDO SACANELLA

Para recordar la sangrienta herencia de lo más vil y acanallado que albergó nuestra querida ciudad, para maldecir y execrar con toda el alma esa gavilla de malvados y canallas que con sin igual cinismo aun se atreven a levantar por nuestras calles su frente ante las personas honradas; para apeteer y desear con gozo refinado y ansia devoradora la justicia divina, porque la del mundo no siempre se halla en manos justas y corazones rectos, no es necesario, no, que el aniversario de tu muerte nos recuerde y avive todos esos sentimientos porque a todas horas y en todos los momentos anegan nuestro sér. sensaciones amarguísimas de desconsuelo y escalofrios continuados de indignación.

Cobardes y medrosos, fugitivos y desvergonzados, aún se atreven, los criminales, en la sombra y a mansalva a infamar nuestro patriotismo y noble abnegación; aún pretenden convertirnos como a ellos en fieras sin entrañas y seres sin instinto, diciendo y repitiendo que vosotros fuisteis allí sedientos de sangre y deseosos de sus vidas ¡Canallas.....!

Pena profundísima, dolor inmenso, oleadas de ira é impulsos de crueldad y venganza fermentan en nuestra alma y perturban nuestras conciencias cada vez, cada momento que su cinismo y osadía les sugieren tales infamias.

Si un día llega en que podamos escupir en sus apergaminados rostros toda la ira, todo el desprecio, toda la amargura que sus vilezas y crímenes nos han causado y se les vea errantes y avergonzados, abatidos por el remordimiento, olvidados y alejados de la amistad de los hombres honrados, por si la justicia humana, como hemos dicho antes no siempre recta y justa y encomendada a jueces dignos y justicieros, no castigase como debe sus delitos y crímenes; si ese día llega, que ha

de llegar, si dolor y pena nos produjo tu muerte este será el único placer, la única alegría que tengamos y la primera venganza de tan infame asesinato.

CRONICA

Fecha luctuosa

En conmemoración de la fecha luctuosa de hoy, dedicamos el presente número a nuestro malogrado compañero de redacción D. Eduardo Sacanella Domingo, vilmente asesinado por los malvados dependientes municipales de la anterior situación.

Esta fecha de triste recordación ha quedado grabada para siempre en nuestros corazones y el pueblo honrado de Tortosa no la olvidará jamás porque recuerda la muerte de un heroico tortosino que entregó noblemente su sangre como tributo de amistad, abnegación y patriotismo.

Deferencia

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha tenido la atención de invitarnos a la Procesión que tendrá lugar el día 29 del corriente en la ciudad de Reus, cuya Corporación municipal ha ofrecido el estandarte principal de aquella fiesta, al señor Luengo.

Agradecemos el obsequio.

Colombófila

Bajo la dirección del más inteligente de los colombófilos españoles, D. Joaquín Salgot Presidente de la Sociedad de Barcelona, se ha verificado la última suelta preparatoria para el concurso de palomas mensajeras que se ha de celebrar en Mataró, la semana entrante desde su magnífica casa "Estación de mensajeras" que posee en San Gervasio (Barcelona) habiéndose verificado a las 7 del día de hoy y han llegado la mayoría a nuestra ciudad a las 8 y 50 minutos meridiano Madrid.

Felicitamos a los socios del "Correo Alado", por el buen resultado obtenido en dicha suelta.

Nombramiento

Ha sido nombrado Ingeniero Jefe de Obras públicas de esta provincia en sustitución de D. Adolfo Pequeño nuestro distinguido amigo don Raimundo Campruví.

Novena

En la devota novena que en obsequio del sagrado Corazón de Jesús se celebra en la iglesia de San Juan, con misa y meditación a las seis y media de la mañana, y con solemne exposición del Santísimo Sacramento a las seis de la tarde, predicará mañana, domingo, el Rdo. P. Antonio Vidal S. J.

La enhorabuena

El ilustrado director de el *Heraldo de Castellón* D. José Castelló Tárrega, acaba de ser honrrado por el gobierno de S. M. con la Cruz de 1.ª clase de mérito militar con distintivo blanco, libre de gastos.

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra da cuenta de que el 16 del corriente firmó la reina el Real Decreto, concediendo tal distinción al Sr. Castelló y Tárrega, por los grandes merecimientos debidos á sus brillantes campañas patrióticas y especialmente por sus benéficos servicios al ejército expedicionario á Cuba y Filipinas y á los repatriados.

Damos nuestra cordial enhorabuena al Sr. Castelló y Tárrega por la honrosa recompensa que se le ha otorgado tan justamente merecida por sus virtudes cívicas practicadas con tanta constancia y nobleza en bien de los leales servidores de la patria.

Plaza de toros

Hoy han llegado los cajones con las reses que deben lidiarse en la brega de mañana y que por cierto son de hermosa estampa.

Reina mucha animación entre la gente de sangre torera, y, dado el entusiasmo que se nota entre ella y otros aficionados, se espera gran concurrencia á la corrida de mañana, mayormente si se consideran las buenas condiciones de la cuadrilla en la que figuran el negro Facultades y el simpático Gallardo.

Detenciones

Por la benemérita fueron sorprendidos el día 16 del corriente, en las fuentes del pueblo de Pauls, dos vecinos de aquel pueblo los cuales se hallaban pescando infectando las aguas con cal, por cuyo motivo fueron detenidos y puestos á disposición del Juez municipal.

Contra la filoxera

A creer lo que asegura un viticultor francés en carta que dirige á un periódico de Burdeos, se ha encontrado remedio absoluto para destruir esa plaga de la viña.

Trátase del hollín de chimeneas que mata la filoxera con la rapidez del rayo, á la par que proporciona al viñedo una fuerza de vegetación extraordinaria. Para salvar las viñas contaminadas y restituirles el vigor perdido, basta enterrar, durante el invierno, al pié de cada planta, un kilo, poco más ó menos, de esta sustancia.

El hollín obra como insecticida, y es á la vez un abono de primer orden, y se espera, después de los ensayos que se han hecho, que en la primavera próxima, gracias á este sistema, sea una verdad la reconstitución del viñedo francés atacado de tan terrible azote.

Profundidad de las siembras

Esta es cuestión de grandísima importancia para los agricultores, quienes pueden aprovechar los siguientes consejos del sábio doctor Hœus para obtener mejores resultados en sus cosechas.

A la profundidad de dos ó tres centímetros, el grano germina con mayor rapidez y abundancia. El valor de la recolección es entonces superior en un 10 por 100 al que se obtiene cuando la semilla se halla á cuatro ó más centímetros.

ESPECTACULOS

Plaza de Toros de Tarragona

Gran corrida de toros para el día 6 Mayo de 1900, feria de dicha capital.

Se lidiarán seis escogidos y bravos toros de cinco años cumplidos de la antigua y renombrada ganadería de los Sres.

Herrederos de Ripamillán

con divisa encarnada, por las cuadrillas de los afamados diestros.

La gartijillo y Algabaño

Entrada general, Sombra Ptas 4 35

„ „ Sol „ 2 70

El vigente impuesto del Tesoro, equivalente al del timbre á cargo de la Empresa

Para mas detalles en los carteles y prospectos.

Seccion oficial

El alcalde constitucional de la presente Ciudad

Hace saber: Que habiéndome participado los dependientes de mi autoridad que son en gran número los perros que vagan por las calles y partidas rurales de este término municipal sin el correspondiente bozal, y para evitar las terribles consecuencias que la hidrofobia, cuya enfermedad se desarrolla con facilidad, pueda ocasionar, he acordado prevenir á los dueños de los perros, no les permitan discurrir por la vía pública ni por el campo sin el correspondiente bozal metálico, bajo apercibimiento de exigirles la multa que autoriza la vigente ley municipal y proceder á lo que haya lugar.

Tortosa 20 de Abril de 1900.

EDUARDO RICO.

EL TIEMPO

Pronósticos de Escolástico

Este célebre astrónomo hace las siguientes predicciones para los dias que restan de la presente semana:

Día 22.—Retocesó al frio.

Días 23 al 24 —Buen tiempo con temple propio de la estación;

Día 25 al 26—Nublados y fuertes lluvias en Andalucía y en Levante, con acción refleja al E de Cuenca, SE. de Teruel, SE. y NE de Badajoz. S. de Cáceres y provincias de Ciudad Real, Toledo. Guadalupe, Madrid, Alentejo y Algarba,

Día 27 al 28.—Tronadas locales en lo general de las regiones fecundas en granizo y con escasa lluvia.

Días 29 al 30.—Vuelta al frio con vientos del N. y del NO.

Telegramas

Madrid, 29.

Consejo de Ministros

El gobierno no sabe cuando volverá á reunirse en consejo.

Probablemente no se reunirá hasta el próximo miércoles.

Del Transvaal

El general Methuen ha dado de plazo hasta el día 6 de Mayo próximo para que se rindan los boers de Kimberley.

—Un telégrama de origen inglés duda que los boers puedan continuar luchando si hay algún combate importante.

—Un destacamento inglés ha ocupado el pueblo de Dalasborgh.

De viage

Esta noche marcha á Alcoy el ex-ministro demócrata don José Canalejas para presidir los Juegos florales.

El mismo objeto tiene el viaje á Sevilla del Sr. Moret.

De política

Madrid 20, 11 noche.

La Correspondencia dice que la prensa ha atribuido al Sr. Sagasta aclaraciones que según sus noticias no son del todo exactas.

Entiende este periódico que el jefe de los liberales cree que las Cortes deben reunirse en mayo, de lo contrario se faltará á la ley y no se podrán aprobar las reformas indispensables para que el Gobierno pueda cumplir sus compromisos ante el país.

Ministro y catedrático

El nuevo ministro de Gracia y Justicia ha asistido hoy á clase como ordinario.

Sus alumnos le han tributado una cariñosa acogida.

«El Correo»

Este periódico comenta el rumor de que con motivo del fausto suceso que se viene anunciando en mayo próximo, será preciso convocar las Cortes.

«La Época»

Al tratar de este mismo asunto el diario conservador, cree infundado cuanto se dice, pues sabe que la Reina no quiere hacer nada que se relacione con cuestión tan delicada hasta que la Princesa de Asturias tenga veinte años.

De Londres

Comunican de Londres que han producido muy mal efecto entre la opinión pública las condescendencias del gobierno con Lord Methuen, á quien se respeta en su puesto á pesar del fracaso sufrido.

Para el Africa

Ha salido para el Africa del Sud el famoso Cecil Rhodes.

En el rio Orange

Paris, 20.

Se telegrafia de Upington, con fecha 14, que se libró un vivo combate cerca de Drachaender, sobre el rio Orange.

Al Norte del rio, un destacamento de 40 hombres mandado por el capitán Green ha tenido en jaque; derrotándolos, á 200 boers, desde las once de la mañana hasta las seis de la noche.

El destacamento del capitán Green se componía de tiradores de primera fuerza.

Los ingleses tuvieron un muerto y dos heridos, uno de ellos mortalmente.

Los boers pasaron toda la noche recogiendo sus muertos y heridos.

Boers y portugueses

Paris, 20.

La prensa inglesa trata de la invasión del territorio de Beira por el general Carrington.

Despachos de Bloemfontein dicen que número considerable de boers se dirigen al encuentro de Carrington.

Ciertos periódicos temen que sobrevengan complicaciones internacionales.

Un despacho de Lisboa dice que los portugueses están muy excitados á propósito de la invasión de su territorio por los ingleses.

Témese que los boers invadan las colonias portuguesas.

Temporales

Paris, 20

Se han desencadenado en el Sud de Africa tremendos temporales, invadiendo muchas comarcas y llevando grande avenidas los rios.

Esto dificulta las operaciones.

Un plazo

Paris, 20

El general Methuen ha dado un plazo que espira el 6 de Mayo próximo, para que se rindan los rebeldes de los alrededores de Kimberley.

Lo que se cree

Paris 20.

Créese en Londres que el presidente Krüger solo seguirá la resistencia hasta que se ed una batalla decisiva.

Ocupación de posiciones

Paris, 20.

Un destacamento de tropas enviadas por el general Roberts ha ocupado las posiciones de Petersdoffr

Invitación para participar a la próxima

GRAN LOTERIA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,180 deben obtener premio con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuitos importa

M A R C O S 11,764,525

ó sean aproximadamente

Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los tribu indicados 59,180 premios hallarán segura mente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000 ascien te en la tercera a 60,000, en la cuarta a 65,000, en la quinta a 70,000, en la sexta a 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000 es pecialmente 300,000 Marcos etc.

La casa infanzón invita por la presente a que se inscriba en esta gran lotería de dinero. Las personas que poseen en sus pedidos se ser vitan añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remi tidos por V. lores declarados, ó en li branzas de Giro Mútuos sobre Madrid ó Bar celona, extendidas a nuestra orden ó en letr as de cambio fácil a cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase véase:

1 billete original, entero. Ptas. 10

1 billete original, medio. Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases si guientes, como también la instalación de to dos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los par menores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se han provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía a todo in crecido la lista oficial de los números agr a ciados, previsto de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las dis posiciones indicadas en el prospecto y bajo ga rantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría a los interesados los billetes podrán devolverse pero siem pre antes del sorteo y al importe remite do a su elección. Los pedidos deben remitti rnos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

15 de Abril de 1900.

Valentin y Compañía
HAMBURGO
(ALEMANIA)

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

500,000

Marcos

ó APROXIMADAMENTE

PESETAS 800.000

Como premio mayor pueden ganar se en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 Premio a M. 300000

1 Premio a M. 200000

1 Premio a M. 100000

2 Premios a M. 75000

1 Premio a M. 70000

1 Premio a M. 65000

1 Premio a M. 60000

1 Premio a M. 55000

2 Premios a M. 50000

1 Premio a M. 40000

1 Premio a M. 30000

2 Premios a M. 20000

26 Premios a M. 10000

56 Premios a M. 5000

106 Premios a M. 3000

206 Premios a M. 2000

812 Premios a M. 1000

1618 Premios a M. 400

8692 Premios a M. 155

19490 Premios a M. 300

184,104 Premios a M. 75

45,21

Fábrica de abonos QUIMICOS y primeras materias

DE **BOO Y FERRAN**

Abonos clasificados

Abonos garantizados

Laboratorio **QUIMICO** para el análisis de los terrenos. (GRATIS).

Abonos para naranjos, arroz, cereales, viñas, algarrobo, olivos, legumbres, hortalizas, etc. a precios económicos.

Depósito: **Calle del Puente, 13, TORTOSA.**

DEL DOLOR DE CABEZA Y GARGANTA, VOZ, BOCA

Neuralgias, jaquecas, gastralgias, reumatismo articular, resaca, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemivida del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor: G. García, Capellanes, 1, Madrid.

Se curan con las pastillas Caldeiro, CLORO BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y A LA COCAINA de uso especial para ORADORES Y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Gran fábrica de guanos

de **JOSE MARIA GASCO**

Director **RAMIRO M. CASTELLO**

CASTELLÓN DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

Corsetería de María Chaler de Moret

Constitución 11, 2.º.—**TORTOSA**

Confección de toda clase de corsés a medida verdadero corsé higiénico para las señoras en el periodo del embarazo.

Fajas higiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectión y economía.

La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.
Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona